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省卫生厅表示，此次整治，将严格医师和药

师资质管理。医疗机构抗菌药物管理工作组对

执业医师和药师进行抗菌药物相关专业知识和

规范化管理培训；经过培训并考核合格后，授予

相应的抗菌药物处方权或调剂资格。

此次整治，我省加大了违规的处罚力度。省

卫生厅要求，各医疗机构，落实抗菌药物处方点

评制度。根据点评结果，对合理使用抗菌药物前

10名的医师，向全院公示；对不合理使用抗菌药

物前10名的医师，在全院范围内进行通报。点评

结果作为科室和医务人员绩效考核重要依据。

对出现抗菌药物超常处方3次及以上且无

正当理由的医师提出警告，暂停其特殊使用级

和限制使用级抗菌药物处方权 3 个月，并进行

再培训，经考核合格后，恢复其相应的抗菌药

物处方权；恢复处方权后，仍连续出现2次及以

上超常处方且无正当理由的，取消其抗菌药物

处方权。

同时，加大对抗菌药物不合理使用的查处力

度。对于存在抗菌药物临床不合理应用问题的

医师，视情形予以警告、限期整改、暂停处方权、

取消处方权、降级使用、吊销《医师执业证书》等

处理；构成犯罪的，依法追究刑事责任。对于存

在抗菌药物临床不合理应用问题的科室，视情形

给予警告、限期整改；问题严重的，撤销科室主任

行政职务。

严重滥用可吊销执业证书

为了清退存在安全隐患、疗效不确定、耐药严重、性价比差和违规促销

的抗菌药物品种，严格控制抗菌药物购用品规数量，我省规定，三级医院抗

菌药物品种原则上不超过50种，二级医院抗菌药物品种原则上不超过35

种，同一通用名称注射剂型和口服剂型各不超过2种，处方组成类同的复

方制剂1~2种；三代及四代头孢菌素（含复方制剂）类抗菌药物口服剂型不

超过5个品规，注射剂型不超过8个品规，碳青霉烯类抗菌药物注射剂型不

超过3个品规，氟喹诺酮类抗菌药物口服剂型和注射剂型各不超过4个品

规，深部抗真菌类抗菌药物不超过5个品规。

此外，医疗机构住院患者抗菌药物使用率不超过60%，门诊患者抗菌

药物处方比例不超过20%；住院患者外科手术预防使用抗菌药物时间控制

在术前30分钟至2小时。

门诊抗菌药处方不得超20%

晚上，和平广场如同“下饺子”
合肥城东居民呼唤更多绿化、休闲空间

昨晚8时许，记者来到位于合肥市瑶海区的和平广场，只见整个广场

一片黑漆漆，原有的地灯和景观照明全部处于“罢工”状态。尽管如此，来

到广场散步、休闲的市民少说也在千人以上。尤其是广场北部的空地，更

是人山人海。

“最近几晚上，这里咋有这么多人，步行街怕也没这么多人吧？”走在广

场上，记者不时听到市民们在抱怨人多，“本来是想饭后出来活动活动，寻

找清静，没想到这里人多得像下饺子，有的时候都走不动道。”

记者还注意到，夜晚的和平广场还存在很多安全隐患。一些赶来跳舞的

市民，为了方便自己，径自把自行车、电动车、摩托车就骑到广场中央来了。

“他们这样做（在广场中骑车）实在太危险了，广场上黑得很，小孩又多，很容易

就撞着了。”很多前来散步的市民也对记者表达了他们对这种现象的不满。“也

有人说过他们，但是没用，他们总会说，又不是仅仅他们把车骑进来……”

我省向抗菌药物滥用“开战”

医生滥开抗菌药或下课
记者 王松青

滥用抗菌素导致的耐药性，将导致未来“无药可用”。本报曾多次报

道，呼吁禁止滥用抗菌药物,现在，终于有了结果。记者昨天从省卫生厅获

悉，我省抗菌药物临床应用专项整治开始。我省各级各类医疗机构，特别

是二级以上公立医院，门诊患者抗菌药物处方比例不超过20%。如果医生

对患者滥开抗菌药物，最高可被取消行医资格。

省卫生厅此次明确抗菌药物临床应用管理责任制。要求卫生部门与

辖区内所属医疗机构负责人签订抗菌药物合理应用责任状，医疗机构负责

人与临床科室负责人签订抗菌药物合理应用责任状，明确抗菌药物合理应

用控制指标。省直医疗机构与省卫生厅签订抗菌药物合理应用责任状。

省卫生厅有关负责人告诉记者，在专项整治过程中，将同时开展抗菌

药物临床应用基本情况调查。主要调查抗菌药物品种、剂型、规格、使用

量、金额，使用量排名前10位的抗菌药物品种，住院患者抗菌药物使用率、

使用强度，门诊抗菌药物处方比例等。

同时，定期开展抗菌药物临床应用监测与评估。出现使用量异常增

长、使用量排名半年以上居于前列且频繁超适应证超剂量使用、企业违规

销售以及频繁发生药物严重不良反应等情况，及时采取有效干预措施。

加强临床微生物标本检测和细菌耐药监测。二级以上医院接受抗菌

药物治疗住院患者微生物检验样本送检率不低于30%；医疗机构应向全国

细菌耐药监测网报送耐药菌分布和耐药情况等相关信息。

医疗机构负责人是第一责任人

记者 祝亮

“记者同志，你们有空的话晚上来和平广场看看，看看这里有多少人。

十几年前，政府给我们合肥城东居民建了这个广场，十几年后，还是只有这

一个广场可去……这些年合肥市的变化大家有目共睹，但在建设的同时，

必要的民生设施建设也要跟上。”

日前，本报不断接到合肥读者反映，称该市城东居民缺少广场、公园、

绿化等休闲空间，呼吁政府部门能给予重视，并得到改善。

市民戏称这里像“下饺子”

记者在广场上粗略统计了一下，来广场跳舞

的群体最为庞大，大约二十多支舞蹈团队，多的

上百人，少的几十人，分别“割据”一方，支起音

响，跳得不亦乐乎；其次是儿童娱乐设施，广场东

西两端各摆放了一个大型的充气城堡，上百名孩

子在里面蹦蹦跳跳；剩下的就是学习轮滑的、写

大字的以及其他娱乐项目。

最夸张的要属广场西北端处的几个公共

健身器材，不管你想玩哪样都得排队，这种场

景在合肥市其他地方可谓非常“罕见”。甚至

连“缺胳膊少腿”坏掉的健身器材，市民们玩得

都很起劲。

因为人太多而广场又比较黑，记者在采访中

遇见了好几个家长都在找自己的孩子，不过庆幸

的是，他们最终都还是找到了。“没办法，小孩一

出来就管不住，一跑就跑丢，我们都习惯了。毫

不夸张地说，我在这里找小孩，都找出经验心得

了。”一位家长如是说。

“残疾”健身器材都有人耍

制图 王雪

在此起彼伏的跳舞队伍中，记者见到了正在

跳舞的市民老吴。

“这几天天气好，不冷也不热，晚饭后大家都

想出来活动活动，很正常。不过这附近可去的地

方真还不多。我们这边居民，想去散步、锻炼，首

选就是和平广场，所以人多也就不难解释了。”老

吴告诉记者，他是从合钢骑自行车过来，和几位

舞友约在和平广场跳舞的。

据老吴介绍，他的这些舞友有安纺的、有铜

陵新村的、还有螺丝岗的，也都离得不近。“从家

过来，骑车也得要个20分钟吧。我当然更希望

家门口也能有和平广场这样的休闲场所，这样就

不用跑这么远来娱乐了。”

老吴说：“希望政府在对合肥城东老工厂区

改造时，给我们老百姓留出更多广场、公园等绿

化休闲空地。”

城东居民呼唤更多休闲场所


